
___________ 
Seite 1 von 7 

KB/001/2021-2026 

Stadt Pohlheim Pohlheim, 06.09.2021 

 Az.: KB/001/2021-2026 
 
 

N I E D E R S C H R I F T 

 
über die Sitzung des Klimabeirates der Stadt Pohlheim 

 
Tag: 31.08.2021 
 
Dauer:  19:00 Uhr bis 20:45 Uhr 
 
Ort: 11 Volkshalle Watzenborn-Steinberg, Ludwigstraße 33-35, 35415 

Pohlheim 

 
 
Anwesend: 
 
 
 
Vom Magistrat 
 
Bürgermeister Andreas Ruck  
  Ewald Seidler  
 
 
 
Von der Stadtverordnetenversammlung 
 
  Peter Alexander  
  Simon Hafemann  
 
  
 
  Sebastian Opper  
  Ulrich Sann  
  Michael Wagner  
 
 
 
Von der Verwaltung 
 
Klimaschutzbeauftragte Nicole König  
  Marc Peter  
  Daniel Schepp  
  Sabine Weil  
 
 
Entschuldigt: 
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TAGESORDNUNG: 
 
 
TOP 1  Eröffnung sowie Feststellung der ordnungsgemäßen 

Ladung und der Beschlussfähigkeit 
 

   
TOP 2  Wahl einer/eines Vorsitzenden  
   
TOP 3  Wahl einer/eines stellvertretenden Vorsitzenden  
   
TOP 4  Dienstrad-Leasing  
   
TOP 5  Austausch über die zukünftige Arbeitsweise des 

Klimabeirates 
 

   
TOP 6  Mitteilungen  
   
TOP 7  Anfragen  
   
TOP 7.1  Anfrage  
   
TOP 7.2  Anfrage  
   
TOP 7.3  Anfrage  
   
TOP 7.4  Anfrage  
   
TOP 8  Anfragen und Anregungen der Bürger*innen  
   
TOP 8.1  Anfrage  
   
TOP 8.2  Anfrage  
   
TOP 8.3  Anfrage  
   
TOP 8.4  Anfrage  
   
TOP 8.5  Anfrage  
   
TOP 8.6  Anfrage  
   
TOP 8.7  Anfrage  
   
TOP 8.8  Anfrage  
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TOP 1 Eröffnung sowie Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung und der Be-

schlussfähigkeit 
 
Bürgermeister Andreas Ruck eröffnet um 19:00 Uhr die Sitzung und stellt die ordnungsge-
mäße Ladung und die Beschlussfähigkeit fest. Er begrüßt alle anwesenden Mitglieder*innen, 
die Vertreter der Presse und Gäste. 
 
Herr Sann fragt an, wie eingeladen wurde, da er keine erhalten hat. Herr Ruck teilt mit, dass 
die Einladung per E-Mail und über die Amtliche Mitteilung erfolgt sei.   
 
 
 
TOP 2 Wahl einer/eines Vorsitzenden 
 
Frau König bittet um Vorschläge für die Wahl der/des Vorsitzenden des Klimabeirates 
. 
Herr Hafemann schlägt Frau König als Vorsitzende vor. 
 
Herr Seidler stellt die Frage, ob Frau König den Vorsitz übernehmen darf, da Frau König in 
der Verwaltung tätig ist und das Amt der Klimabeauftragten besetzt. Nach Durchsicht der 
Geschäftsordnung des Klimabeirates wird die Frage geklärt und bejaht. 
 
Frau König erklärt sich bereit, dass Amt zu übernehmen. 
 
Es wird keine geheime Wahl beantragt und per Handzeichen abgestimmt. 
 
 
Abstimmungsergebnis:  5 Ja – Stimmen 
     2 Enthaltungen 
 
Frau Nicole König nimmt die Wahl an. 
 
 
 
TOP 3 Wahl einer/eines stellvertretenden Vorsitzenden 
 
Frau König bittet um Vorschläge für die Wahl der/des stellv. Vorsitzenden des Klimabeirates. 
 
Es werden Herr Simon Hafemann, Herr Ewald Seidler und Herr Ulrich Sann vorgeschlagen, 
die Herren Seidler und Sann lehnen ab. 
 
Herr Hafemann erklärt sich bereit, das Amt zu übernehmen.  
 
Es wird keine geheime Wahl beantragt und per Handzeichen abgestimmt. 
 
 
Abstimmungsergebnis:  6 Ja – Stimmen 
     1 Enthaltung 
 
 
Herr Simon Hafemann nimmt die Wahl an. 
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TOP 4 Dienstrad-Leasing 
 
Nach ausgiebiger Diskussion beantragt Herr Seidler, dass der Tagesordnungspunkt auf die 
nächste Sitzung verschoben wird. 
 
Über den Antrag wird abgestimmt: 
 
Abstimmungsergebnis:  4 Ja-Stimmen 
     3 Enthaltung 
 
 
 
TOP 5 Austausch über die zukünftige Arbeitsweise des Klimabeirates 
 
Herr Hafemann verteilt zu Beginn der Sitzung eine Vorlage mit Vorschlägen: 
 

- Erweiterung des Klimabeirates um fachkundige Mitglieder*innen  
- Bürger*innen sollen sich während der Sitzung einbringen können 
- Antragsrecht des Beirates wird vorgeschlagen. 

 
Herr Seidler weist darauf hin, dass die Geschäftsordnung des Klimabeirates nur durch die 
Stadtverordnetenversammlung geändert werden kann. 
 
 
Herr Alexander und Herr Opper schlagen vor, dass ergänzend zu der Amtlichen Bekanntma-
chung weiterführende Informationen zu den Tagesordnungspunkten in Form von kleinen 
Berichten in der Pohlheimer Nachrichten und Online eingestellt werden. Interessierte Bür-
ger*innen könnten sich daraufhin melden und sich in den Sitzungen einbringen. 
 
Die Vorschläge finden Zustimmung. 
 
Die Vorsitzende Frau König arbeitet einen entsprechenden Vorschlag aus. 
 
 
Herr Alexander schlägt vor, zukünftig nur wenige aber wichtige Punkte auf die Tagesordnung 
zu setzen, damit diese ausführlich besprochen werden können. 
 
Der Vorschlag findet Zustimmung. 
 
 
Herr Hafemann bemängelt die Häufigkeit der Sitzungen laut Geschäftsordnung. Herr Seidler 
weist darauf hin, dass nach Geschäftsordnung auch häufigere Sitzungen stattfinden können. 
Es wird der Vorschlag eingebracht, dass die Sitzungen des Klimabeirates jeweils eine Wo-
che vor BSU, SKS, HFA terminiert werden, um Themen zeitnah beraten zu können. 
 
Über die Häufigkeit wird in der nächsten Sitzung abgestimmt.  
 
 
Die Einladung zu den folgenden Sitzungen erfolgt zukünftig per E-Mail inkl. Anlagen, bis die 
Zugriffsrechte der Mitglieder*innen für Session geklärt sind.  
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TOP 6 Mitteilungen 
 
Keine Mitteilungen 
 
 
 
TOP 7 Anfragen 
 
 
TOP 7.1 Anfrage 
 
Herr Wagner fragt an, ob die Regenwassernutzung über das Dach der Kirche in Grünigen 
und eine Zisterne möglich ist. Das Wasser könnte für die Bewässerung von Grünflächen und 
Gräbern genutzt werden. Er fragt an, ob eine Regenwassernutzung auch für andere Kirchen 
und Friedhofsanlagen möglich ist. 
 
Herr Alexander erinnert daran, dass die Dacheinfassungen einiger Gebäude teilweise noch 
aus Eternit bestehen und erst geprüft werden sollte, ob das Regenwasser zur Bewässerung 
verwendet werden kann. 
 
Die Anfrage wird zur Kenntnis genommen. 
 
 
 
TOP 7.2 Anfrage 
 
Herr Sann regt an, den Fokus auf Solarenergie zu legen. In diesem Zuge sollten die Dach-
flächen der Stadt Pohlheim pro Stadtteil ermittelt werden, um den Einbau von Solarpanelen 
errechnen zu können. Es wird darum gebeten sich mit den Versorgern der Stadt Pohlheim im 
Bereich Strom in Verbindung zu setzen, um den Verbrauch der letzten Jahre im Stadtgebiet 
Pohlheim statistisch und anschaulich darlegen zu können. Auch im Bereich Wasser- und 
Wärmeversorgung sollten Verbräuche für ganz Pohlheim ermittelt werden. 
 
Frau König sagt Prüfung zu.  
 
 
 
TOP 7.3 Anfrage 
 
Herr Hafemann fragt bei Frau König an, wie das Projekt Stadtradeln bisher angenommen 
wird und wie der aktuelle Stand dazu wäre. Frau König erläutert dazu, dass die Rückmel-
dungen und Beteiligung positiv an. Aktuell sind 124 Personen angemeldet und sind ca. 
14.000 km Fahrrad gefahren. 
 
 
Herr Hafemann fragt bei Frau König nach, wie es mit der Fortsetzung des Projektes im Jahr 
2022 aussehen würde ob es dazu schon einen Termin geben würde. Frau König verneint die 
Anfrage. Geplant sei aber ein Termin vor den Sommerferien 2022. 
 
 
 
 
 



___________ 
Seite 6 von 7 

KB/001/2021-2026 

 
 
TOP 7.4 Anfrage 
 
Frau König bringt den Vorschlag ein, die nächste Sitzung auf Mittwoch, 27.10.2021 um 19:30 
Uhr zu legen. Es gibt keine Einwände und die nächste Sitzung wird auf diesen Tag festge-
setzt. 
 
 
 
TOP 8 Anfragen und Anregungen der Bürger*innen 
 
 
 
TOP 8.1 Anfrage 
 
Frau van Slobbe-Schneider fragt nach, ob die Einführung von Rebowl in der Stadt Pohlheim 
geplant sei.  
 
Frau König informiert sich über Rebowl.  
 
 
 
TOP 8.2 Anfrage 
 
Herr Wagner fragt an, ob es Informationen zu modularem Solarstrom für Mitbürger die ein 
Eigenheim besitzen bzw. Mieter sind gibt. Er nennt ein Beispiel an der Stadt Darmstadt.  
 
Frau König weist darauf hin, dass es bereits einen Flyer zu Steckersolargeräten gibt und im 
Rathaus ausliegt. Sie teilt diese an alle Anwesenden aus.  
 
 
 
TOP 8.3 Anfrage 
 
Frau van Slobbe-Schneider fragt an, ob es Veranstaltungen für Firmen und Gewerbetreiben-
de zwecks Klimaschutzinformationen (Klimaschutzkurzkonzept bereits enthalten) geben 
wird.  
 
Frau König verweist auf das Klimaschutzkurzkonzept. 
 
 
 
TOP 8.4 Anfrage 
 
Frau van Slobbe-Schneider fragt an, ob es Infoveranstaltungen mit versch. Klimaschutzthe-
men für und mit Bürger in den einzelnen Stadtteilen geben soll.  
 
Frau König verweist auf das Klimaschutzkurzkonzept.  
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TOP 8.5 Anfrage 
 
Frau Schwinn fragt an, ob es Infoveranstaltungen für Bürger in Sachen Photovoltaik, ver-
schiedene Informationen geben wird.  
 
Frau König verweist auf das Klimaschutzkurzkonzept. 
 
 
 
TOP 8.6 Anfrage 
 
Frau Schöffmann fragt an, in wie weit der Klimabeirat in andere Parlamente wie z.B. StaVo 
involviert ist und wie er dort mitwirken kann. z.B. bei zukünftigen Bauvorhaben. Der Klimabei-
rat sollte beratend für alle Gremien zur Verfügung stehen.  
 
Es wird darauf hingewiesen, dass der Klimabeirat Auskunft geben und auch mit einbezogen 
werden kann. Über eine Terminierung der zukünftigen Klimabeirats-Sitzungen analog zu den 
Sitzungen der Ausschüsse und StaVo wird bereits nachgedacht. 
 
 
 
TOP 8.7 Anfrage 
 
Frau Schwinn fragt an, ob der Rundverkehr Pohlheim eingestellt oder bestehen bleibt.  
 
Herr Ruck gibt bekannt, dass dieser vorerst bestehen bleibt. 
 
 
 
TOP 8.8 Anfrage 
 
Frau Schwinn fragt an, ob ein Austausch mit anderen Kommunen und deren Klimaschutz-
management bzw. Klimabeiräten stattfinden kann.  
 
Frau König teilt mit, dass sie bereits im Austausch mit anderen Kommunen und Klima-
schutzmanager*innen im Landkreis und den Nachbarkommunen ist. Frau König teilt mit, 
dass es nur wenige andere Klimabeiräte im Landkreis gibt. 
 
 
 
 
 
Die Vorsitzende Schriftführer/in 
 
 
 
Nicole König Marc Peter 
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